
 

  

 

 

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和５年度  

議会懇談会実施報告書 

‐砂川市議会‐

令和５年度議会懇談会～議員と語ろう まちづくり～を１１月７日(火)に開催し、午後の

部１９名、夜間の部２２名の計４１名の市民の皆様にご参加をいただきました。 

今回は、事前に下記の４つのテーマの中から希望するテーマを選択していただき、テーマ

ごとにグループで懇談を行いました。 

・A グループ「義務教育学校の推進について（学校跡地利用含む）」 

・B グループ「駅前地区整備について」 

・C グループ「人口確保対策について」 

・D グループ「子育て支援について」 

 どのグループもたくさんの意見やアイディア等がでて、活発な話し合いが行われました。 

 ご参加いただきました市民の皆様、ありがとうございました。 

懇談で寄せられたご意見等については、すぐに解決できるもの、この先検討していかなけ

ればならないもの、たくさんあるかと思いますが、議会として一つひとつをしっかり大事

に、これからも検討を続けていきたいと思っています。 

今後とも、市民の皆さんに身近で開かれた議会の推進に努めてまいりますので、議会活動

に対するご理解・ご協力のほどよろしくお願いいたします 

※グループごとの懇談の内容やご記入いただいたアンケートの結果については、次ページ

以降に掲載していますのでご覧ください。 

 

  

 
 

【午後の部】 【夜間の部】 



◇グループでの懇談内容 ※各グループで話し合われた内容を抜粋して掲載しています。 

■A グループ 沢田広志議員、武田真議員、是枝貴裕議員 

「義務教育学校の推進について（学校跡地利用含む）」 

＜午後の部＞ 

・生徒数、クラスが増えることに関しては多様性に触れるという点で 

メリットと考えている。 

・スクールバスを降りた後の安全性の確保は重要。検討が必要である。 

・校舎、体育館をスポーツ少年団が使っている。そういう場を確保し 

て欲しい。 

・跡地を合宿用の宿泊施設（研修施設）で利活用している例もあり、 

検討して欲しい。 

＜夜間の部＞ ※学校跡地利用のご意見をたくさんいただきました。 

・旧石山中学校を貸出すれば、そこで色々とアイディアが出てくるの 

ではないか。 

・日本に北欧のエフタスコーレ（寄宿舎学校）みたいな施設がないの 

で、そのような利用もどうか。 

・地域、３世代（多世代）が交流できるようなコミュニティ機能を持 

つ施設に再利用してはどうか。 

・避難所の確保は考えていくべき。 

 

 

■B グループ 小黒弘議員、山下克己議員、鈴木伸之議員 

「駅前地区整備について」 

＜午後の部＞ 

・「駅前開発」と言っても、砂川市においては「駅」「駅前」「商店街」を 

含めた街づくりが必要。 

・「街づくり特別委員会」を設置して、行政、議会とともに検討するのは 

どうか。 

・市民に対して経過に関する情報公開が不足しているのではないか。 

・行政は街をコンパクトにする考えを示すのは得意だが、街を大きくする 

姿勢も見せて欲しい。 

＜夜間の部＞  

・新施設の影響が駅前通りまで波及されればよい。 

・ワークショップで発言した意見は全く反映されなかった。 

・建設費用は今後さらに増額になるのではないか。 

・このままでは、ランニングコストで赤字になるのではないか。 

・お母さんたちが子供を遊ばせるなどして集う場所になればよい。 

・ワーキングスペースとして活用できるようになればよい。 

・ネーミングライツを活用してはどうか。（他市で実施している例あり。） 

 

 

 

 

 

   

   



 

 

■C グループ 辻󠄀勲議員、伊藤俊喜議員、石田健太議員 

「人口確保対策について」 

＜午後の部＞ 

・求められる賃金に対する働き先が少ないので、大企業への誘致やＩＴツ 

ール進化による在宅勤務をする人に住んでもらえるような支援、補助をし 

てはどうか。 

・若者に住んでもらえる、出て行かれないように支援、補助を手厚くして 

はどうか。 

・結婚前の若者や子育て世代に対しての支援、補助に力を入れることで転 

入は増え、転出が少なくなり、人手があれば高齢者への支援など大きな力 

になると期待できる。働く場所の確保と若者への支援が必要ではないか。 

＜夜間の部＞  

・近隣よりも除雪の負担を減らすことに力を入れることで効果があるので 

はないか。 

・全国で変わらない同じような政策が多いので砂川オリジナルがあると良 

いのではないか。 

 ・近隣にはない高専の誘致などはどうか。 

  ・今以上に移住に対する手厚い支援をしてはどうか。 

 

 

■Ｄグループ 水島美喜子議員、中道博武議員、（欠席～高田浩子議員） 

「子育て支援について」 

＜午後の部＞ 

・子育てには、子供達の個性を活かす環境が必要である。 

・地域全体で子育てを行うことができる仕組みづくりを。 

・若いお母さん達と議員が交流する機会があればいい。 

・まち全体で子供達を見守り、生き生きと個性を伸ばし、成長が出来る環 

境をつくることが必要ではないか。 

・学校にエアコンは設置されているのか。→設置済と議員より回答 

＜夜間の部＞  

・保育料の無料化は助かっている。 

・子育てしやすい砂川であっても市内に働く場所が少ないと移住される方 

がいない。 

・子供が少ないのは砂川市内の家賃が高いからではないか。 

・学校に近い住宅の斡旋など、子育ての環境整備が必要。 

・子育てするのに救急車で５分もあれば総合病院に行け、安心できる 

まちなのに、砂川のＰＲが足りないのでは。 

 ・一戸建ての空き家を市で借り、リフォームをして借家の斡旋をしては。 

 

 

 

 

 

   

  



　※アンケート回収率　95.1％　

     参加者数　41名　(午後の部19名、夜間の部22名）

     回答者数　39名

問1 議員との懇談について

① 懇談を実施したことについて 回答者数 構成比

ア 評価する 36 92.3%
イ どちらとも言えない 3 7.7%
ウ 評価しない 0 0.0%

無回答 0 0.0%
計 39 100.0%

② 懇談の時間について 回答者数 構成比

ア 長かった 2 5.1%
イ ちょうど良かった 26 66.7%
ウ 短かった 10 25.6%

無回答 1 2.6%
計 39 100.0%

③ 懇談で意見等を言えましたか 回答者数 構成比

ア よく言えた 9 23.1%
イ おおむね言えた 22 56.4%
ウ あまり言えなかった 7 17.9%
エ 全然言えなかった 0 0.0%

無回答 1 2.6%
計 39 100.0%

④ 自由記載

除雪や、駐車場の使い方、西1条通りの横断について等、これからも色々な団体の意見

・現在市で行っている政策などを先に伝えていただけるともっと色んな意見が伝えられたか
と思います。
・当日のレジュメが欲しい。自分がどこのグループになるのか不明。

を聞いて幅広い世代で有意義に使えるように検討して欲しいです。

・もっと頻繁に開催出来たら良いのに。議員さん全員でなくても良いので。いつでも声をかけ
てください。声かけさせてください。
・施設の具体的な使い方を固めて、砂川市や諸団体、市民が有意義に使える様、計画を進
めて欲しい。
・人口を増やすにはスポーツが１番です。バドミントンのアスナロや野球のリバーズだけでも
３０人程人口が増えています。ここに補助すべきです。

・とても自由に発言出来て、笑いもあり楽しい時間を過ごさせていただきました。ありがとうご
ざいました。
・しゃべりすぎの感があります。
・これまでより幅広い方が参加している印象で、とても良かったです。
・駅前に建設される建物のパブリックコメントは出させてもらっていたのですが、外観や、財
源などの話は、あまり聞いていなかったので、今後の利活用がとても大切だとわかりました。

◇アンケート集計結果

・構えることなく自然な雰囲気で懇談出来たことが良かった。

・難しい。
・人口減の問題難しい。
・良く聞き取れなかった。

・たくさん色々な話が出来て楽しかったです。

・議事進行の整理が悪い。

・議員さん、また参加の方より様々なお話をお聞きすることができ学ぶことも多かったです。



問2 今後、議会懇談会が開催された場合、参加しますか
回答者数 構成比

ア 是非参加したい 16 41.0%
イ 内容によっては参加してもよい 23 59.0%
ウ たぶん参加しない 0 0.0%

無回答 0 0.0%
計 39 100.0%

問3 その他、ご意見・ご感想がございましたら、ご自由にお書きください。
今後の参考にさせていただきます。

・市議の方がもっと身近に感じれる相談になりました。今後も懇談会があれば参加したいです。あり

がとうございます。

・他のグループの声が聞こえてきて自分のグループの話し合いが聞き取りずらかったので次回工夫

してもらえたら良いです。（耳が少し悪いので）

・会議室が広いので議員の声が小さく聞きずらかったのでもう少し静かな所にして欲しいです。

・議員さん達が場を緊張させず、とても楽しい（話をしやすい）空気感にしていただいた事に感謝です。

・市長と語ろう会も同様、年寄り（難聴）には会場の音響が気になった。司会が長い。

建物の利活用についての話が終始でした。これからの駅前地区の全体像についての話かと思っ

・耳も悪くなっているので隣のグループの声も入って聞き取れないほうが多い。

・活発な議会にして欲しい。

・議会懇談会今回も参加させて頂きありがとうございました。ぜひ今後ともよろしくお願いいたします。

・少し聞こえにくいのが少し残念でした

て欲しいです。

・貴重な機会をありがとうございました。議会↔行政↔市民↔議会、それぞれがもっとつながって本音

で話し合って、言葉は悪いですが利用し合って、みんなにとって幸せな砂川にしたいです。

・回数を増やす、短い時間でやる等があるといいかもと思いました。

・議員の方々とこのような話が出来てとても良かった。市民の声がもっと届くような場をたくさん作っ

・もう少し資料が欲しかった。

・議員の皆様の御活躍をお祈りいたします。

・住みよい町づくり、よろしくお願いします！

・水島議員の司会進行がとても上手で意見も言いやすかったです。

・懇談会の内容をもう少し絞ると、話しやすいと思います。「駅前地区整備について」の懇談会では、

ていたので、もう少し事前に周囲の人と話ができていたらなぁと思うところもありました。

・議員で当日急に欠席とは何であろうか。大問題です。

・年代別も参考になると思う。

・本当は年に１～２回開き、市民の日常の意見を聞くべき。

・早めに計画を立て具体化する行政の姿勢が大切。


